

□ Temps de lecture : 4 min.

Sur la photo : Carlo GASTINI, le promoteur et premier animateur du mouvement des Anciens Élèves de Don Bosco, au milieu des jeunes dans l'atelier de reliure de Valdocco - Turin.

Au cœur de la Famille Salésienne souffle aujourd’hui un vent nouveau. Sur chaque continent, des milliers d’Anciens Élèves et Amis de Don Bosco redécouvrent l’actualité du charisme salésien et la valeur d’une vocation reçue sur les bancs d’une école, dans un oratoire ou dans une maison familiale. Il ne s’agit pas d’un simple renouvellement organisationnel, mais d’un retour aux sources : écouter l’Évangile avec le regard de Don Bosco, marcher ensemble dans un style synodal et servir les jeunes avec passion éducative. C’est un appel à se transformer en restant fidèle à un rêve qui continue de générer vie et espérance.

Dans tout le réseau mondial de la Confédération des Anciens Élèves et Amis de Don Bosco, un réveil tranquille est en cours. Le plus grand mouvement au sein de la Famille Salésienne a entrepris un chemin de profond renouvellement — non pas simplement une réforme administrative, mais une transformation spirituelle qui cherche à redécouvrir le cœur de sa mission. Guidé par l’esprit du leadership synodal, ce chemin invite tous les membres à écouter, à discerner et à marcher ensemble dans la foi et le service.

En son centre, cette transformation ne concerne pas le changement au profit de la modernité, mais la fidélité au rêve de Don Bosco. C’est un acte de profond discernement : regarder en arrière avec gratitude, vivre le présent avec courage et réimaginer l’avenir avec espérance. Chaque ancien élève et ami de Don Bosco porte en lui une étincelle du même feu qui brûlait autrefois dans le cœur de Don Bosco : une passion pour les jeunes, spécialement les pauvres et les oubliés. Ce feu continue de briller dans les salles de classe, les salles de réunion, les hôpitaux, les ateliers et les maisons du monde entier. Chaque membre devient un témoin vivant de la mission de Don Bosco : former « de bons chrétiens et d’honnêtes citoyens » à travers la foi, la compassion et le service.

L’Assemblée Générale Mondiale Extraordinaire de 2024 a marqué une étape importante dans ce renouvellement. Avec des délégués venant de plus de quarante pays, le thème « Marcher Ensemble : Changer pour la Continuité » a saisi l’essence d’un mouvement qui embrasse la transformation tout en restant fidèle à ses racines. L’Assemblée a réaffirmé que la fidélité à la vision de Don Bosco signifie la maintenir vivante grâce à une adaptation innovatrice. De cet esprit est né un plan

audacieux en sept étapes, une feuille de route centrée sur l'écoute de toutes les voix, la reconnexion avec le patrimoine salésien et la réponse aux besoins changeants des jeunes qui font face à de nouvelles formes de pauvreté, d'isolement et d'injustice.

Ce chemin renforce la présence et la portée de l'organisation dans les quatre régions du monde. Chaque rencontre, réunion et initiative devient un moment d'encouragement, de renouvellement et de redécouverte de notre vision et mission partagées. Quatre piliers-clés sont apparus comme des lumières directrices pour ce renouvellement : Fraternité, Leadership Synodal, Changement et Mission.

La fraternité est au cœur du charisme salésien – cet esprit de famille fait de joie, de simplicité et de soin mutuel. Elle renforce l'identité et l'unité, formant une base sur laquelle la collaboration et la croissance peuvent s'épanouir. Le leadership synodal, inspiré par l'invitation du Pape François à une Église plus inclusive, appelle la Confédération à une nouvelle manière de diriger : participative, humble et enracinée dans la communion. Le changement n'est plus considéré comme une menace, mais comme un signe de vitalité, une réponse au mouvement de l'Esprit en notre temps. Comme Don Bosco et Carlo Gastini ont commencé il y a 155 ans, le rêve reste vivant, et il est maintenant de notre responsabilité de le rendre réel pour les jeunes d'aujourd'hui.

Un signe vital de ce renouvellement est la participation active des jeunes anciens élèves (GEX). Leur énergie, leur créativité et leur intuition apportent une nouvelle vie au mouvement. Les jeunes ne sont pas seulement l'avenir mais le présent de la Famille Salésienne. Leur implication montre que la mission reste dynamique, pertinente et profondément connectée aux défis et aux opportunités de la vie moderne. Le Plan Stratégique de la Confédération place la participation des GEX à chaque niveau de leadership, assurant que la participation des jeunes n'est pas seulement discutée, mais vécue. Lorsque les jeunes sont en confiance et responsabilisés, un nouvel esprit de collaboration et de vitalité naît.

En regardant vers l'avenir, le défi est d'assurer la continuité. Il s'agit de continuer à offrir des espaces où les jeunes peuvent trouver ce que Don Bosco offrait autrefois : une maison qui accueille, une école qui éduque, une cour de récréation qui divertit et une église qui guide. Ces réalités doivent rester vivantes au sein de notre mouvement.

L'unité et la collaboration sont tout aussi essentielles. La force de la Confédération réside dans sa diversité — une famille mondiale liée par un charisme unique et une mission unique. Se baser uniquement sur la nostalgie signifierait perdre de vue l'appel à l'action que Don Bosco nous a confié : être des évangélisateurs et des éducateurs des jeunes en tant que laïcs actifs au sein de l'Église.

Aujourd’hui, le monde a besoin de témoins de foi et d’espérance. La mission qui nous est confiée — nous soutenir mutuellement, servir les jeunes et soutenir l’esprit salésien — est plus pertinente que jamais. Ce moment est le nôtre : être porteurs de foi, éduquer et accompagner les jeunes et les aider à devenir d’honnêtes citoyens et des croyants solides. En adoptant le leadership synodal, nous apprenons à nouveau ce que signifie marcher ensemble : écouter, servir et transformer le monde, un jeune à la fois.

*Bryan Magro
Président de la Confédération Mondiale des Anciens Élèves de Don Bosco*